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本报平潭电 （周琳、叶生成、郑宣玲）
福州利亚船舶工程有限公司日前顺利完成今
年第一季度企业所得税预缴申报，享受企业
所得税优惠 41万元，成为平潭综合实验区首
家享受此项优惠政策的平潭企业。

《福建平潭综合实验区企业所得税优惠政
策及优惠目录》 发布后，平潭综合实验区国
税局结合便民办税春风行动，及时为来平潭
投资的企业提供便捷服务，确保优惠政策尽
快落地。

本报德化电（李宏图、陈志明、张圆圆） 德化县日前
在戴云山腹地发现一片约150亩的高山湿地。这片高山沼泽
湿地位于桂阳乡安章村和涌溪村交界处的戴云山脉银瓶岐
山麓西侧，海拔约800米，四周森林茂密，人迹罕至。湿地
内随处可见小水洼，灯芯草、芦苇等各类水草铺了厚厚的
一层，湿地汇成的清水流向西边的出口。

德化县高山湿地众多。早在2003年，戴云山海拔1610米
高处的一片湿地，被科考队确认为福建省海拔最高的湿地。
戴云山位于德化县中部，最高海拔1856米，有“闽中屋脊”之
称。

4月 15日，“泉州—首尔仁川”航线正式
恢复通航，福建泉州边防检查站启动快速验
放系统，实时为机组和旅客办理出入境边防
手续，实现“通关零等待”。复航后，该航线
定于每周二、日固定运行，往返共4班，基本
满足旅客出游的需求。图为泉州边检站检查
员热情为机组工作人员办理边检手续。

洪燕森摄

本报福州电 （王永珍） 国家发改委、环
保部近日联合下发国家主体功能区建设试点
示范名单，福建省泰宁县、武夷山市、永泰
县、永春县入选。

此次试点工作的主要任务目标为：保护
优先，探索如何更好地增强生态产品供给能
力；绿色发展，探索如何更好地发展壮大特
色生态经济；成果共享，探索如何更好地在
生态保护和发展中改善民生；优化格局，探
索如何更好地完善空间结构和布局；完善制
度，探索如何更好地建立国土空间开发保护
制度。全国共有74个县 （市、区）、自治州和
生态功能区列为试点单位。

示范：中国最富工业村之一

洪宽村原名溪头村，隶属于福州市的县级市福清。20多
年前，林文镜在一穷二白的溪头村投资，是个大胆的决定。
他希望洪宽村成为一个可复制的成功范本。精心规划后，他
选择以溪头村为中心，辐射周边10多个行政村，规划面积
10 平方公里。发展需要基础设施，他先后捐资建了变电
站、自来水厂、输变电站、污水处理厂，还有四通八达的水
泥路。

洪宽工业村 1990 年正式启动，林文镜运用自己在
台湾工商界的关系招商引资，在福州当地政府支持下，
为企业提供了非常优厚的条件，例如比东南亚更便宜
的地价，给投资企业提供资本金，待企业盈利时再退
股让利等。

良好的软硬件条件，加上工业产业链的吸引力，
越来越多的台湾高科技企业进入洪宽村。洪宽村成
为“台湾村”，年工业产值早已接近100亿元。该村
从上世纪80年代末起，逐步实现了全员福利制，
学生读书免费，农民有退休金，病了有补助款。

回馈：从捐路到捐文化设施

福州是福建省重点侨乡，有旅外乡
亲300万人，侨居世界146个国家和地

区。福州籍侨商报效桑梓的例子不
胜枚举。截至 2013 年，福州市已

有 2000 多家侨资企业，占该市
实际利用外资的 70%以上，

侨资捐赠家乡公益金额
近50亿元。

侨胞支持家乡
的 形 式 是 多 样

的。美国福建
同 乡 会

主

席 、
福州西
湖 国 际 学
校董事长郑棋
与福州鼓楼区政
府共同创办了福州西
湖国际学校。这是福州
第一所国际学校，为来榕投
资兴业、工作的外籍人士子女
的教育解除了后顾之忧。

福州长乐市的潭头镇，如今有
了现代化的村文化中心、欧式教堂、
灯光球场，还有设施优良的养老院。这
些也都来自侨商们的捐赠。据悉，长乐籍
侨胞对家乡的捐建，10多年前就已从水管、
电路、道路等基础设施，转到建礼堂、敬老院、
卫生院等文化建设。

集群：量身订制侨资工业园

福州市非常重视利用侨力资源。1992年就成立了
福清融侨经济技术开发区，让侨资形成集群，做成产
业链。政府给予更优惠更有针对性的政策，让侨资发展
更舒心。

融侨经济技术开发区北规划面积10平方公里，如今正
申报再扩区近50平方公里。开发区已形成了包括国家显示
器产业园、光电科技园、出口加工区、洪宽台湾村、大埔工业
区等各种特色产业园在内的多平台发展格局，形成了以电子
信息产业为主导，玻璃精加工、铝冶炼、塑胶、食品和装备制
造业等多轮驱动的产业集群特色。近年融侨开发区实现工业
总产值、销售收入每年约600多亿元。

侨商在福州经历了不断做大做强的过程。1987 年注册成
立的福耀集团，是一家专业生产汽车安全玻璃和工业技术玻璃
的侨资企业。现在，该集团已是国内最具规模、出口量最大的汽
车玻璃生产供应商。

经验：发挥侨力四个思路

发挥侨力资源优势，打好“侨牌”，福州市探索出了一套
独特思路。

思路之一，是把“输血”变成“造血”。早期侨胞更多选择
捐赠，福州市受洪宽村成功开发的启发，更多地创造条件，让
侨资参与建设家乡，帮助家乡获得自我发展的能力。

思路之二，是利用侨资帮助建立工业区、投资区，发
展“三资企业”，填补了许多侨乡没有现代工业的空白，
扩大了经济总量。

思路之三，是招商引资战略创新。最早是福清
籍侨胞审时度势，找到了引进台资作为引资突破
口，大胆创立了“以侨引台、以台促侨、侨台
外联合开发”的新颖引资、开发模式。

思路之四，是帮家乡可持续发展。如福清
市充分吸收侨胞智慧，以建立现代工业和
发展现代综合农业为目标，加强基
础设施建设，建立国际性港口工
业城市，以此推动家乡经济
持续稳定发展，增强
后劲。
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在福建厦门观音山，一台 100千瓦的海洋波浪能

发电机正在做下水前的最后准备。这台发电机是由当
地一民营科技企业自主研发设计的。当下中国正在
大力发展海洋发电，福建也已加入到这场竞赛中
来。无论是波浪能、潮汐能、温度差能还是海流
能，清洁环保的海洋能的开发，对能源需求越来越
强的福建来说都有重要的示范意义。

据科学勘察结果，中国沿海可开发的潮汐电站
坝址为424个，浙江和福建沿海数量最多。这是福建
先天的优势。海洋能尤其是中小规模海洋能，是解决
我国沿海特别是海岛无电地区能源短缺的潜在力量。

福建海岛众多，若能“就地取材”，好处不言而喻。
国家“十二五”规划做出了推进海洋经济发展的战

略布局，明确提出要优化海洋产业结构，加快战略性新
兴产业的发展，而海洋能是典型的战略性新兴产业。不久

的将来，随着国家相关支持政策的推广以及分布式能源模式
的发展，海洋能将有更多的发展机遇。这是可以预期的政策

利好。
千呼万唤众人盼，但海洋能至今没被利用好。瓶颈主要有两

个。一是经济效益差，成本高。目前全球海洋发电技术的成本都
在 1.5元/千瓦时以上，要在中国实现大规模产业化不太可能。目前

虽已有一些海洋发电技术开始商业化，但降低成本仍然是全球业界都
在寻求解决之道的难题。二是一些技术问题还没有攻克，投资风险高。

虽然国家相关部委出台《海洋可再生能源专项资金管理暂行办法》，每年都
有一定金额投入海洋能领域，但一般企业攻关的实验成果，难以达到经费申

请的要求，往往需要企业先冒着风险自掏腰包。
不过事情都有正反两个方面。海洋能的开发虽难，但技术攻关过程也将促进和

带动海洋工程装备制造、安装、智能电网等上下游产业的发展。近日，福建省印发了
《2014年福建省海洋经济重大项目建设实施方案》，明确年内要完成海洋可再生能源开发项

目投资7.6亿元。海洋发电这个巨大的“馅饼”，如今虽然看得见，但下一步我们要想办法吃得
着才行。

3 月中旬起，福建开始对外发布旅游景区
“清新指数”。“清新指数”是优质生态旅游景区
PM2.5和负氧离子数据实时值的统称，属福建省首

创。通过福建省旅游局官方网站、微博等渠道，可实
时查询全省50个生态旅游景区的PM2.5、负氧离子数

据、温度和湿度。
这是否会改变游客出行习惯？是否会促进生态旅游

发展？除了力保清新，生态景区还需作出哪些努力？

游客：有人在意，有人漠然

今年清明小长假，宁德太姥山景区工作人员发现，对于
该景区发布的 PM2.5浓度和大气负氧离子实时数据，省外
来的游客更感兴趣。“这儿的PM2.5浓度只有16微克/立方
米，真棒！”来自天津的游客黄倩说：“早听说福建空气清
新，从景区公布的 PM2.5浓度和大气负氧离子指数来看，
果然名不虚传。”省内游客则有所不同，大部分游客认为
福建整体生态环境好，只要是踏青，去的地方空气都很清
新，环境都很不错。影响他们出游的因素主要是景区好
不好玩、交通状况如何等，至于“清新指数”，“随便看看
就好，不会太往心里去”。

景区：借力指数，掘金生态

大众尚未对“清新数据”普遍关注，景区
呢？漳浦滨海火山地质公园负责人说，他们去

年就曾向省环保厅和省气象局咨询能否安装
仪器监测景区负氧离子数，因为“负氧离子

数能证明景区环境好，引来更多游客”；
福清石竹山景区则把监测到的数据

在景区正门入口处的大屏幕上滚
动播放，以证明“我们的环境

没的说”。
相 较 老 牌 景

区，一些新景区更
是把“清新指

数 ” 作 为
自己的

营

销卖点。永泰云顶景区、邵武瀑布林景区等的“清新指数”，
登录福建省旅游局官方网站相关数据平台页面即可查阅。
它们的“清新指数”，都优于同时段不少老牌景区。

在邵武瀑布林景区，粗壮的树木层层叠叠，水声潺潺，
大大小小的温泉池若隐若现于树下林中。景区负责人介绍，
这些温泉池全部依树而建，不铲树铺池，以最大限度地保留
植被，给游客原生态的享受。云顶景区的开发、建设，更被业
界称为生态旅游景区的发展样本。景区在规划、建设阶段，
否定了“先开辟一条简易便道运输材料”的方案，在建设悬
空栈道时所有物料全靠工人挑扛。修建栈道时，遇大树就绕
道，实在绕不开就让它“站”在栈道中，没砍一棵树。景区运
营阶段，采取封闭式管理，游客统一由环保型观光车载到景
点服务区，景区餐厅全部采用生物质燃料。

专家：既要清新，也要好玩

将“清新指数”作为营销卖点，是福建旅游发展的一个
新趋势。但不少专家指出，清新的同时，还要好玩，而目前，
该省生态景区还普遍缺乏创意新颖的旅游产品。

“台湾苗栗的飞牛牧场，山坡地貌、植被品种与福建一
模一样，但你在那里走一趟，感觉就是不一样。它定位非常
清晰，就做生态亲子互动。景区里几十名员工，可教授从幼
儿园到初中的生态学知识。少年宫的很多课程，他们移植到
景区来做。一个小小牧场，每天近600个游客。”网名为“咸
鱼”的资深旅游达人，建议福建旅游业向台湾学习产品推广
和创意营销。他说：“台湾东北角海岸线公路边上的几十辆
松饼咖啡车，也是一类景点。他们只做年轻摩托车一族的生
意。小年轻们晚上下班后，从台北沿东北角海岸线公路骑
行，到达某处等待日出时，就去车里买松饼、咖啡。他们的生
意好得不得了！”

闽江学院旅游系教授吴金林认为，福建生态景区业主
的旅游市场营销理念亟须转变。他说，传统的旅游营销非常
注重程序，旅游业者往往先做出旅游产品，再考虑价格。现
在，要转变这种思路，要从“人”出发，先树立旅游品牌，再创
造旅游产品来支撑旅游品牌，让人们通过旅游品牌来认可
和接受旅游产品，同时通过旅游产品更加深刻地记住旅游
品牌。

福建一些景区，已在清新的基础上，努力开发好玩的旅
游产品，吸引更多游客。比如云顶景区，随着“清新指
数”的发布，景区对旅游规划进行了修改。今年起，景区
将以旅游目的地标准建造“悬崖酒店”、“蚁丘酒店”等

多家主题酒店，以叠加景区品牌影响力。

20年多前，洪宽村是福州市最穷的村子之
一，由于三面环山，每年山洪暴发都会冲下大量
石块，令村中土地难以耕种。如今，它看起来就
像现代都市，溪水绿树红花之间，散落着漂亮的
学校、戏院和图书馆。这里听不到轰鸣的机器
声，也看不到冒黑烟的烟囱，但却聚集了100多
家工厂，人均工业产值达到500万元人民币。

洪宽村的惊人转变，源自侨商的贡献。该村
在海外的著名侨领林文镜，用20多年时间缔造
了这个奇迹。作为著名侨乡，福州市有不少类似
的例子，甚至可以说，这个城市的对外开放和发
展，始于侨也成于侨。

海洋发电
突破“瓶颈”天地宽

王大可
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““清新指数清新指数”：”：
福建生态旅游新卖点福建生态旅游新卖点

储白珊储白珊 洪艺松洪艺松

美丽福建美丽福建▶▶▶▶▶▶
四县市入选主体功能区建设试点
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平潭所得税新政开始惠及企业平潭所得税新政开始惠及企业

戴云山麓又现高山湿地

台交会聚焦“两岸自贸区”台交会聚焦“两岸自贸区”

人民日报海外版编辑部
福建省政府新闻办公室

福建省莆田市常太镇共种植枇杷 8 万多亩，年产量达 2 万多
吨。枇杷已成为常太镇村民走上致富路的特色产业。图为 4月 15
日，莆田市农民刘秀芳在采摘枇杷。 新华社记者 魏培全摄

满山枇杷满山金满山枇杷满山金

4月是福建采茶旺
季，位于福建莆田市城
厢区华亭镇龟山的一个
茶 园 ， 一 种 新 型 单 轨

“小火车”在这里投入使
用。这种单轨小火车使用
汽油作为燃料，可以在崎岖
的茶山上自如地前进、倒
退，每次可将400公斤茶叶运
送下山，大大减轻了采茶工人
的劳动强度。图为工人把采摘
下来的茶叶放进“小火车”。

新华社记者 魏培全摄
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本报厦门电（邹玒） 近日开幕的第十八届海峡两岸机
械电子商品交易会暨厦门对台进出口商品交易会，紧扣两
岸发展趋势和产业发展动向，并把眼光聚焦“两岸自贸
区”。海峡两岸投资贸易对接会首次吸引了台湾电电公会合
作加盟主办，成为本届台交会对接会的亮点。

开幕当天上午，厦门国际会展中心国际会议厅还举行
一场关于两岸自贸区合作与共赢的论坛。作为台交会的老
品牌，2014海峡两岸经贸论坛邀请两岸产业界、学术界的
知名人士联袂登台演讲并现场开展互动交流，共同论道两
岸自贸区建设。本届台交会还举办“2014两岸LED应用创
新论坛”、“第七届海峡两岸平板显示产业合作论坛”等，
助力业界交流合作，引领产业发展方向。


